

## IV

### DE BRUXELLES A ZELICK, GRAND-BIGARD ET BERCHEM-SAINTE-AGATHE.

De Bruxelles (Nord) à Zellick, par la ligne de Termonde, 11 kilomètres. (1<sup>re</sup> classe, 0 fr. 85 ; 2<sup>e</sup> classe, 0 fr. 65 ; 3<sup>e</sup> classe, 0 fr. 45.)

Le chemin qui traverse la voie ferrée à la halte de Zellick, mène au village de ce nom. Il faut s'y engager du côté gauche en venant de Bruxelles. Ce chemin, bordé de houblonniers, coupe la chaussée de Gand. A la croisée, poteau indicateur : Bruxelles, 8 k. 9 h. ; Assche, 4 k. 5 h. ; Grand-Bigard, 3 k. 2 h. Nous poursuivons notre route par le chemin qu'indique cette dernière branche du poteau indicateur.

Peu après avoir dépassé la chaussée de Gand, nous trouvons une bifurcation. Nous appuyons sur la gauche vers un moulin près duquel nous passons, et bientôt nous apercevons,

encore à gauche, le clocher de l'église de Zellick émergeant des arbres.

Zellick est un des plus anciens villages du pays. Des documents en font mention dès 974 sous le nom de *Sethela*. « La plus grande partie du territoire de Zellick appartenait anciennement, dit M. Wauters, à l'abbaye gantoise de Saint-Bavon. Ces biens furent souvent enlevés à leur légitime propriétaire et soumis à toutes sortes d'exactions. Cependant, le duc Jean II avait déclaré qu'en récompense des services que le monastère lui avait rendus, les propriétés de Saint-Bavon à Zellick, notamment la belle ferme de Betteghem, ne seraient sujettes à aucunes tailles ou corvées, ni au logement d'aucun officier, maître ou juge. Il s'était seulement réservé le droit d'y loger une fois par an ses veneurs et ses chiens. D'ailleurs, les moines de Saint-Bavon paraissent avoir su faire respecter leurs privilèges par le prince, car, en 1373, la duchesse Jeanne ayant prié les religieux d'élever deux de ses chiens, reconnu que sa demande pouvait n'être pas admise. »

C'était à Zellick qu'on exécutait les gens condamnés par les tribunaux de la mairie de Merchtem. M. Wauters cite plusieurs individus

qui y furent brûlés, roués ou trainés sur la claie.

Le même auteur rapporte un fait curieux concernant la partie de Zellick voisine de la route de Gand (Neder-Zellick). « C'est là, dit-il, que tous les ans, le 1<sup>er</sup> octobre, la lie du peuple de Bruxelles va se disputer le prix de la gourmandise; une dent d'or est donnée en prix au malheureux qui dévore le plus d'aliments. Cette fête honteuse, qui s'est quelquefois célébrée à Dilbeek, s'appelle *smochterkernis*, et se rattache sans doute aux festins qui avaient lieu jadis le jour de Saint-Bavon, jour où se tenait, dans les villages, un des trois grands plaids seigneuriaux. »

Nous passons derrière l'église de Zellick et, immédiatement, nous tournons à droite. Parvenu à la première croisée de chemins, nous poursuivons notre route en conservant notre direction et nous arrivons à Grand-Bigard.

Près de l'entrée de ce village, vers la droite, s'élève un château remarquable. Les deux tours rondes, coiffées de toits pointus, qui flanquent le bâtiment où l'on accède par un pont d'une arche; le portail à pilastres; les larges fossés, aujourd'hui asséchés et occupés par des jardins maraichers, donnent à ce

manoir une physionomie originale et caractéristique.

Notre chemin tombe, près de l'église, sur une chaussée (tourner à gauche) qui nous conduit à Berchem-Sainte-Agathe après avoir coupé, à la halte de Grand-Bigard, la ligne de Bruxelles vers Gand.

Nous passons à côté de l'Institut provincial de sourds-muets, grands bâtiments rouges surmontés d'une croix et entourés de vastes jardins. On a encadré dans le mur clôturant cette propriété, à l'angle d'un chemin, une plaque portant le nom de l'Institut. Nous prenons ce chemin, qui passe entre l'établissement charitable dont nous venons de parler et la magnifique pelouse s'étendant en face de l'Institut des sœurs maricoles.

La première allée s'embranchant à gauche sur le chemin que nous suivons, nous conduit devant cet Institut, d'où une belle avenue, plantée de grands arbres, permet de se diriger vers l'église de Berchem-Sainte-Agathe.

Le territoire de ce village a fourni beaucoup de pierres pour la construction de l'église Sainte-Gudule à Bruxelles. On y voit de nombreuses dépressions qui marquent l'emplacement d'anciennes carrières actuellement com-

blées. Les annales du lieu relatent un fait bizarre. « Le 4 mars 1529, dit M. Wauters, un porc fut exécuté à Berchem pour avoir tué un enfant; après lui avoir fait son procès, on le décapita et on exposa sa tête sur un pieu (sans doute pour intimider les autres porcs animés de mauvaises intentions). Le bourreau de Bruxelles, qui procéda à cette exécution, reçut pour son salaire six sous de gros. »

On aperçoit de l'autre côté de la chaussée sur laquelle débouche l'avenue conduisant à l'Institut des sœurs maricoles, un estaminet-restaurant qui a pour enseigne *A la Couronne*. Ce restaurant est très fréquenté le dimanche par les Bruxellois. On y peut avoir des omelettes, des fricadelles, des beefsteaks, du riz au lait, des tartines, du café, etc.

Un sentier, vers la droite, relie la *Couronne* à une chaussée qui tombe sur la route de Gand devant la maison communale de Berchem-Sainte-Agathe (poteau indicateur : Bruxelles, 5 k.; Zellick, 1 k. 1 h.; Berchem-Sainte-Agathe, 7 h.).

Le chemin que nous devons suivre se trouve en face du poteau indicateur entre deux estaminets. Il croise une chaussée qui aboutit (à droite), par la rue Verte, au parc de Koekel-

berg. Le panorama de Bruxelles vu du plateau sur lequel s'étend ce parc, est superbe.

Nous revenons en ville par le boulevard Léopold II.



Guide Pratique

---

Promenades

AUX

ENVIRONS

DE

BRUXELLES

---

J. LEBÈGUE ET C<sup>ie</sup> ÉDITEURS  
BRUXELLES

GUIDE PRATIQUE DU PROMENEUR

AUX ENVIRONS

# DE BRUXELLES

PUBLIÉ SOUS LES AUSPICES

du **CLUB ALPIN BELGE**

PAR

**Albert DUBOIS et Louis NAVEZ**

NOMBREUSES ILLUSTRATIONS

**DEUXIÈME ÉDITION**

entièrement revue et mise à jour



**BRUXELLES**

**J. LEBÈGUE ET C<sup>e</sup>, IMPRIMEURS-ÉDITEURS**

46, RUE DE LA MADELEINE, 46

Bruxelles. — Imprimerie J. Lebègue et C<sup>e</sup>, 2, impasse du Devoir.

# TABLE DES MATIÈRES

---

	PAGES
PRÉFACE . . . . .	I
I. — De Bruxelles à Villers-la-Ville par la vallée de la Thyle, le Ry Pirot, et retour par Bousval . . . . .	5
II. — Waterloo . . . . .	22
III. — De Bruxelles à Groenendael par la vallée de l'Yssche . . . . .	32
IV. — De Bruxelles à Zellick, Grand-Bigard et Berchem-Sainte-Agathe . . . . .	45
V. — De Laeken à l'arbre isolé (Jette) et retour par Ganshoren et le plateau de Koekelberg	51
VI. — De Bruxelles à Braine-le-Comte et retour par Ronquières et Virginal. La vallée de la Sennette . . . . .	62
VII. — Uccle. — Saint-Job. — Linkebeek . . .	69
VIII. — Par la vallée de Josaphat à Evere et à Dieghem . . . . .	76
IX. — De Bruxelles à Auderghem, Rouge-Cloître et Groenendael . . . . .	80
X. — De Bruxelles au château de Grimberghe et retour par Vilvorde . . . . .	86
XI. — Vilvorde. — Dry Toren. — Eppeghem . .	95
XII. — De Bruxelles à Tervueren et retour par Groenendael . . . . .	101

XIII. — LES RUINES DE L'ABBAYE D'AFFLIGHEM. — De Bruxelles à Assche, retour par Essche-Lombeek ou par Ternath . . . . .	111
XIV. — LA VALLÉE DU HAIN. — De Clabecq à Braine-l'Alleud par Braine-le-Château et Wauthier-Braine . . . . .	121
XV. — De Bruxelles à Boitsfort par Beersel, Calevoet et la vallée de Saint-Job . . . . .	129
XVI. — De Bruxelles à Schepdael par Gaesbeek	136
XVII. — LA WOLUWE. — Des Deux-Maisons à Boitsfort . . . . .	146
XVIII. — LA WOLUWE. — Des Deux-Maisons à Vilvorde . . . . .	154
XIX. — De Bruxelles à Assche via Bodeghem- Saint-Martin et Capelle-Saint-Ulric . . . . .	165
XX. — Ruysbroeck. — Droogenbosch. — Lin- kebeek . . . . .	171